

**Zeitschrift:** Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles

**Herausgeber:** Société Vaudoise des Sciences Naturelles

**Band:** 100 (2021)

**Vorwort:** 1846-2021 : 100 Bulletins de la SVSN

**Autor:** Leuthold, Julien

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

BULLETINS  
DES SÉANCES  
DE LA  
SOCIÉTÉ VAUDOISE  
DES  
SCIENCES NATURELLES.

TOME I.

*Années 1842-1845.*

LAUSANNE.  
IMPRIMERIE DE J. S. BLANCHARD AINÉ.  
1846.

Couverture du premier Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles (1846).

## 1846-2021: 100 Bulletins de la SVSN

En parcourant les archives des Bulletins de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles remontant à 1842, je me plaît à revenir sur certains faits marquants et dates clés de l'histoire des publications de la SVSN : une histoire ininterrompue malgré la traversée de nombreuses crises...

### Premier Bulletin

Quelques années après sa création le 17 mars 1819 (N.B. la *Société des Sciences physiques de Lausanne*, créée en 1783 était l'ancêtre de la SVSN), la SVSN imprime son premier Bulletin en 1846 sous le nom de *Bulletin des Séances de la Société vaudoise des Sciences naturelles*. Cependant, ces Bulletins font suite aux publications dans les *Feuilles d'agriculture et d'économie générale du canton de Vaud* (jusqu'en 1820), la *Feuille du Canton de Vaud* (jusqu'en 1831), puis dans le *Journal de la Société vaudoise d'utilité publique* (jusqu'en 1841). Dès sa création sous l'impulsion du Professeur et président Elie-François Wartmann, le Bulletin a pour but « de resserrer les liens scientifiques qui doivent unir les membres [...] et d'en établir de bien désirables pour nous avec les Sociétés confédérées ou étrangères qui poursuivent le même but: la recherche de la vérité! ». Le premier Bulletin regroupe 9 feuillets datant de 1842 à 1846, comptabilisant un total de 403 pages. Il prend la forme d'un recueil de témoignages d'expériences et de relevés d'observations dans des disciplines très diverses menées par les membres, sous forme de procès-verbaux signés par 29 collaborateurs. C'est un succès et des échanges avec des sociétés sœurs de Suisse puis du monde entier se multiplient rapidement, promouvant les recherches effectuées dans le canton de Vaud à l'international. C'est également un moyen de conserver un lien entre les membres, disséminés dans le canton en un temps où les communications étaient malaisées.



Prof. Elie-François Wartmann (1817-1886), créateur du Bulletin de la SVSN en 1842, alors qu'il était le Président de la Société, tirée de SECRÉTAN (1969).

## Difficultés et succès

Au milieu du xix<sup>e</sup> siècle, l'audience aux séances se réduisait, ces dernières étant alourdies par un fort décorum. De plus, dès cette période, plusieurs sociétés spécialisées voyaient le jour, érodant encore le nombre de membres, alors que la SVSN décidait de poursuivre dans sa lignée de société généraliste (N.B. depuis 1951, la SVSN est la société mère de l'Union Vaudoise des Sociétés Scientifiques UVSS). Il en résulte une diminution importante du nombre de publications, particulièrement en médecine, pharmacologie, psychologie et ingénierie. Jean de la Harpe lance un nouveau mot d'ordre : « Faites peu d'hypothèses et beaucoup d'observations ». C'est un nouveau souffle pour la Société et le Bulletin. Confirmant ainsi son ouverture à tous, la SVSN enregistre l'entrée des deux premières 'dames' en 1895 (N.B. la Société compte alors 229 membres). Des femmes présentent leurs observations scientifiques lors des séances et, à ma connaissance, le premier article rédigé par une femme remonte à 1928 (Bulletin 56). De tels articles restent particulièrement rares jusqu'à la fin du xx<sup>e</sup> siècle et l'on ne peut que se réjouir de leur augmentation progressive. Parmi les rares autrices, nous retrouvons Alice Schnorf-Steiner, première présidente de la SVSN (1959 et 1960). Notons que, avec Marguerite Narbel, elles auront été les deux seules femmes présidentes de la SVSN à ce jour (N.B. malgré l'apparente volonté d'ouverture citée plus haut).

Au tournant du xx<sup>e</sup> siècle, suite à l'agrandissement de l'Université de Lausanne, les Bulletins deviennent un journal privilégié pour la publication de travaux et de thèses principalement de la Faculté des sciences. 782 pages sont publiées en 1900 : c'est un record ! Un autre record est détenu par François-Alphonse Forel, avec 50 publications dans le Bulletins et 560 contributions, en botanique, zoologie, géophysique, météorologie, glaciologie, préhistoire et évidemment en limnologie, alors qu'il avait achevé des études de médecine. Avec les publications entre autres de Maurice Lugeon sur les nappes alpines, de François-Alphonse Forel en limnologie ou de Louis Dufour sur la congélation des fluides, les Bulletins publient plusieurs théories révolutionnaires et récolteront plusieurs prix. Peu après, en 1922, le premier Mémoire de la SVSN est publié. Débutant sous la forme d'un recueil de monographies aux sujets très distincts, celui-ci devient une collection d'articles thématiques dès le Mémoire 19. En 2021, la SVSN a publié son 29<sup>e</sup> Mémoire.

Le financement du Bulletin a de tout temps été un défi et il a été qualifié d'« enfant terrible de la Société » et de « prodigue d'où vient tout le mal dont souffrent nos finances ». Au début du xx<sup>e</sup> siècle, chaque fascicule s'achète environ 2-10 chf, constituant le Bulletin annuel dont la valeur est de 10-30 chf (ce qui équivaudrait à 100-300 chf aujourd'hui). Les frais de publication du Bulletin sont élevés et, comprenant son importance, le Conseil d'État décide de le soutenir financièrement dès la première parution. Dès 1899, ce financement augmente graduellement et se fera en échange de la remise à la Bibliothèque Cantonale et Universitaire des Bulletins et autres publications résultant des échanges. Nos archives, considérées comme une vitrine vers l'étranger d'une richesse inestimable, permettent de satisfaire les besoins de la Faculté des sciences récemment formée. Avant de finalement emménager au Palais de Rumine (N.B. avec une salle de lecture), nos archives (N.B. et la Société) auront déménagé de nombreuses fois aux quatre coins de la ville, par manque de place, toujours avec la bienveillance de l'État. Un important subside de la *Société helvétique des Sciences Naturelles* (N.B. l'actuelle SCNAT) vient compléter cette aide financière, tout comme des revenus provenant d'encarts publicitaires, de dons et de legs. Par exemple, le leg de Gabriel de Rumine en 1871 donnera une nouvelle ampleur au Bulletin.

Depuis 2012, tous les volumes sont accessibles librement sur la plateforme numérique e-periodica. Aujourd'hui, le Bulletin 100 a été imprimé en 710 exemplaires, envoyés aux 426 membres, 233 sociétés, 12 gymnases vaudois et aux auteurs. Avec un coût de production par exemplaire d'environ 25 chf, les deux subsides sont plus que jamais nécessaires et heureusement maintenus.

## Les grands changements éditoriaux

Plusieurs détails techniques notoires valent la peine d'être signalés. Dès 1851 et jusqu'en 1865, le format du Bulletin change, avec la publication de mémoires, dont la forme est déjà proche des articles modernes. La position des procès-verbaux va varier de nombreuses fois, avant d'être progressivement remplacés par les procès-verbaux des séances du Bureau, eux aussi abandonnés par la suite, et les résumés des conférences annuelles. En 1904, la couverture est une première fois modifiée, incluant la table des matières. La couverture change à nouveau en 1992 (volume 81), incluant le logo de la Société, à l'occasion du volume spécial commémorant la parution du premier numéro du « Bulletin SVSN ». En 2016, la page de couverture est à nouveau modifiée, incluant une photo couleur, et de nouvelles rubriques sont ajoutées, tels que des opinions. C'est également à ce moment que le Bulletin n'est plus publié qu'une seule fois par année, remplaçant les cahiers dont la publication est jugée trop coûteuse.

Dès 1914, le Bulletin est imprimé sur une machine monotype, suivant ainsi les progrès de la typographie et les formats internationaux. Le premier article imprimé grâce à des outils informatiques est un Mémoire de 1987, qui rencontra de nombreux problèmes techniques. Cinq ans plus tard (Bulletin 88), la première figure couleur est imprimée, alors que les impressions couleurs existent depuis plusieurs décennies : il s'agit d'une carte géologique. Et c'est en 1988 (Bulletin 79) qu'on voit apparaître la première publication en anglais, suivie par de nombreuses autres, sous la pression grandissante de l'anglais comme langage scientifique.



Évolution de la couverture du Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles au cours des années.

La Commission de rédaction du Bulletin a la responsabilité d'assurer la qualité rédactionnelle du Bulletin et de publier les numéros dès qu'elle possède des matériaux suffisants. Elle est composée d'un·e secrétaire-rédacteur·trice et de deux membres. Ce n'est qu'à partir de 1990 que des comités de lecture sont réunis afin de contrôler la qualité scientifique des articles soumis, ce qui suscita de nombreuses critiques de la part des auteurs.

### Un engagement humain continu

Malgré toutes les difficultés rencontrées, telles que guerres et troubles, finances au plus bas, faible participation ou scissions, les publications du Bulletin de la SVSN n'ont jamais cessé. La publication de 100 Bulletins à ce jour n'aurait pas été possible sans les efforts importants des auteurs·trices et relecteurs·trices au cours des ans. Je les remercie toutes et tous très chaleureusement! Après 200 ans et 100 Bulletins, j'espère que la SVSN peut envisager l'avenir positivement, bien que la Société devra encore faire face à de nombreuses crises, telle que la pandémie de Covid-19 que nous traversons depuis 2020 et qui affecte fortement non seulement la SVSN et ses membres mais la planète entière.

Comme l'écrivait Jacques de Beaumont en 1941, pour le centenaire du Bulletin, « les lecteurs que la question intéresse trouveront des renseignements complémentaires dans les [...] travaux suivants » :

BEAUMONT J. de, 1941. Notice sur le Bulletin de la Société vaudoise des Sciences naturelles à l'occasion de son centenaire. *Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles* 61 : 321-328.

CHUARD E., 1937. Les travaux de la Société vaudoise des Sciences naturelles de sa fondation à la création du « Bulletin » 1819-1841. *Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles* 59 : 201-236.

LINDER C., 1919. Les travaux de la Société vaudoise des Sciences naturelles. – Centenaire de la Société vaudoise des Sciences naturelles. In: Centenaire de la Société vaudoise des Sciences Naturelles: 91p. *Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles* 52.

MORET J.-L., 1992. Contribution à l'histoire du « Bulletin » de la Société vaudoise des Sciences naturelles. *Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles* 81 : 9-19.

RAMBERT E., 1893. Notice historique sur la Société vaudoise des Sciences Naturelles: 1850-1860. *Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles* 29 : 177-185.

RUCHTI M., 2019. Un regard personnel depuis le xxie siècle sur les anciens numéros du Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles. *Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles* 98 : 121-158.

SAUGY C., 2020. La Société vaudoise des Sciences naturelles: Deux cents ans de constance et d'évolution. *La Revue historique vaudoise* 128 : 175-188. [Une copie de cet article se retrouve dans ce volume en pages 9 à 19.]

SECRÉTAN C., 1969. La Société vaudoise des Sciences naturelles, 1819-1969. In: Société vaudoise des Sciences naturelles, cent cinquantième anniversaire: 29-79.

WARTMANN E.-F., 1846. Éditorial. *Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles* 1 : 1-2.

Je vous souhaite à toutes et tous un fabuleux voyage dans l'histoire de la SVSN et une excellente lecture de ce volume anniversaire.

Le Président  
Julien LEUTHOLD